

# 官報

昭和五十二年三月一日

## ○第八十回 衆議院会議録 第八号

昭和五十二年三月一日(火曜日)

午後一時 本会議

昭和五十二年三月一日

○本日の会議に付した案件

小川自治大臣の昭和五十二年度地方財政計画についての発言及び地方税法の一部を改正する法律案(内閣提出)及び地方交付税法の一部を改

正する法律案(内閣提出)の趣旨説明及び質疑

○議長(保利茂君) これより会議を開きます。

午後一時十四分開議

國務大臣の発言(昭和五十二年度地方財政計画について)並びに地方税法の一部を改正する法律案(内閣提出)及び地方交付税法の一部を改

正する法律案(内閣提出)の趣旨説明

○議長(保利茂君) この際、昭和五十二年度地方

財政計画についての自治大臣の発言を許し、あわせて、内閣提出、地方税法の一部を改正する法律案及び地方交付税法の一部を改正する法律案について、趣旨の説明を求めます。自治大臣小川平二君。

〔國務大臣小川平二君登壇〕

○國務大臣(小川平二君) 昭和五十二年度の地方財政計画の概要並びに地方税法の一部を改正する法律案及び地方交付税法の一部を改正する法律案の趣旨について御説明申し上げます。自治大臣小川平二君。

昭和五十二年度の地方財政につきましては、昭和五十一年度に引き続いて厳しい状況にあります。が、国と同一の基調により、歳入面におきましては中小所得者の地方税負担の軽減に意を用いる一方、地方税源の充実強化を図り、財源不足を補てんするための措置をとること等により地方財源の確保を図るものとし、歳出面におきましては景気の着実な回復に資するため、住民生活向上の基盤となる公共事業等の推進及び社会福祉施策の充実

等に重点的に財源の配分を行なうほか所要の地方行政の合理化を図る必要があります。

昭和五十二年度の地方財政計画は、このような考え方を基本とし、次の方針に基づいて策定することいたしました。

第一に、最近の経済社会情勢の推移にかんがみ、地方税負担の軽減合理化を図るために個人住業主控除の引き上げ、料理飲食等消費税、電気税等の免稅点の引き上げ等を行うとともに、地方税の充実強化を図るため、法人住民税の均等割の税率の引き上げ等の措置を講ずることとしております。

第二、所要の地方財源を確保するため、臨時地方特別交付金を交付税及び譲与税配付金特別会計へ繰り入れるとともに、同特別会計において資金運用部資金から借り入れを行うことによって地方交付税の増額を図り、あわせて財源不足に対処するための地方債を発行する等の措置を講ずることとしております。

第三に、地方債資金を確保するため、政府資金、公営企業金融公庫資金を充実し、民間資金による地方債の消化を円滑にするための措置を講ずるとともに、金利負担の軽減に資するため、所要の措置を講ずることとしております。

第四に、地方交付税、地方債等の合理的な配分を図ることにより景気の着実な回復を図ることに配意しつつ、地域住民の福祉充実のための施策を重点的に推進するとともに、生活関連社会資本の充実の要請にこたえるための諸施策を実施することとしております。このため、公共事業及び地方単独事業を増額するとともに、社会福祉施策、教育振興対策等の一層の充実を図ることとし、また、人口急増地域及び過疎地域に対する所要の財政措置を講ずることとしております。

第五に、地方公営企業の経営の健全化を図るため、引き続いて病院事業及び交通事業の再建を推進するとともに、公営企業債の増額を図ることと

しております。

第六に、地方行政運営の合理化により財政健全化を図るとともに、国庫補助負担制度の改善等財政秩序の確立を図り、あわせて、地方公務員の給与改定その他の年度途中における事情の変化に弾力的に対応するよう配意することとしております。

以上の方針のもとに昭和五十二年度の地方財政計画を策定いたしました結果、歳入歳出の規模は二十八兆八千三百六十五億円となり、前年度に比し、三兆五千七百七十億円、一四・二%の増加となっております。

次に、地方税法の一部を改正する法律案について、その趣旨を御説明申し上げます。

まず、住民負担の軽減合理化を図るため、一、個人の住民税の課税最低限を引き上げることとし、基礎控除及び配偶者控除の額を二十万円に、扶養控除の額を十九万円にそれぞれ引き上げるほか、障害者控除等の所得控除の額についてもこれを引き上げるとともに、二、個人の事業税の事業主控除の額を二百二十万円に引き上げることとし、また、三、料理飲食等消費税、電気税及びガス税の免稅点をおおむね二〇%程度引き上げることといたしております。

次に、地方税負担の適正化と地方税源の充実化を図る見地から、一、法人の住民税の均等割の税率をおおむね一・一倍ないし三・三倍に引き上げるとともに、二、娯楽施設利用税、鉱区税、狩獵免許税、入獄税及び入湯税の税率をそれぞれ一・二倍ないし二倍に引き上げることといたしております。

このほか、不動産取得税、固定資産税等における非課税等の特別措置のうち十七項目にわたって整理を行うとともに、所要の規定の整備等を行なうこととしております。

以上の改正により、明年度におきましては、個人住民税の所得控除の額の引き上げ等による減収額七百八十七億円を含めて、千百六億円(平年度

官 報 (号 外)

一千四百二十二億円)の減税を行う一方、法人住民税の均等割の税率の引き上げ等により三百六十九億円(平年度八百八十九億円)の增收が見込まれますので、差し引き七百三十七億円(平年度五百三十四億円)の減収となります。

次に、地方交付税法の一部を改正する法律案について、その趣旨を御説明申し上げます。

昭和三十二年度分の財力交付税の収支額にさき  
に昭和五十一年度の地方財政計画の概要で御説明  
申し上げましたとおり、現行の法定額に、一般会  
計から交付税及び譲与税配付金特別会計に繰り入  
れられる臨時地方特例交付金千五百五十七億円及  
び同特別会計において借り入れられる九千四百億  
円を合算する特例規定を設けることとしたしまし  
た結果、五兆七千五十五億円となり、前年度に對  
し、五千八百八十一億円、一〇%の増加となつてお  
ります。

なお、最近における地方財政の状況にかんがみ、昭和五十五年度から昭和六十二年度までの各年、例交付金を一般会計から交付税及び譲与税配付金特別会計に繰り入れることとし、その旨の特例規定を設けることにより後年度における地方交付税の総額の確保に資することとしたとしております。

次に、昭和五十二年度の普通交付税の算定に当たっては、地方財政計画の策定方針に即応して、社会福祉施策の充実、教育水準の向上、住民生活に直結する公共施設の計画的な整備の推進に要する経費の財源を措置するとともに、過疎過密対策、交通安全対策、消防防災対策等に要する経費を充実し、あわせて投資的経費については、財政対策債の発行を取りやめたことに伴い包括算入に係る投資的経費を復元するほか、所要の経費を算入することいたしております。さらに、昭和五十一年度の財源対策のため発行を許可された地方債に係る元利償還金を基準財政需要額に算入する

算定につき、精算制度を導入することといたしております。

以上が、昭和五十二年度の地方財政計画の概要並びに地方税法の一部を改正する法律案及び地方交付税法の一部を改正する法律案の趣旨であります。(拍手)

○國務大臣の発言(昭和五十二年度地方財政計画について)並びに地方税法の一部を改正する法律案(内閣提出及び地方交付税法の一部を改正する法律案(内閣提出))の趣旨説明に対する質疑

○議長(保利茂君)　ただいまの地方財政計画についての発言及び二法律案の趣旨の説明に対して質疑の通告があります。順次これを許します。新村勝雄君。

〔新村勝雄君登壇〕

○新村勝雄君　私は、日本社会党を代表いたしまして、ただいま議題となりました地方税法の一部を改正する法律案並びに地方交付税法の一部を改正する法律案について質問をいたします。

現在の日本の経済は、資本主義に内在する矛盾と資源的制約などによって、未曾有の難局に直面をいたしております。無計画な高度成長から安定成長への調和的な移行は、全く摸索の状態にあります。

このような状態の中で、国も地方も財政は収支の均衡を失って破局的な段階に立ち至っています。

五十二年度の國の予算案は、総額二十八兆五千四百四十二億のうち約三〇%を公債に依存しておるのであります。また、地方財政も当然のことながら、国と軌を一にして、自治省の地方財政計画によりますと、二兆七百億円の財源不足が予想されるわけあります。まさに、財政の非常事態と言わなければなりません。

わが党の委員は、予算委員会において地方財政を鋭く分析され、總理の所信をただされたわけであつて、國と軌を一にして、自治省の地方財政計画によりますと、二兆七百億円の財源不足が予想され

國務大臣の発言（昭和五十二年度地方財政計画について）並びに地方税法の一部を改正する法律案（内閣提出）及び地方交付税法の一部を改正する法律案（内閣提出）の趣旨説明に対する質疑

〔新村勝雄君登壇〕  
○新村勝雄君 私は、日本社会党を代表いたしまして、ただいま議題となりました地方税法の一部を改正する法律案並びに地方交付税法の一部を改正する法律案について質問をいたします。  
現在の日本の経済は、資本主義に内在する矛盾と資源的制約などによって、未曾有の難局に直面をいたしております。無計画な高度成長から安定成長への調和的な移行は、全く摸索の状態にあります。  
このような状態の中で、国も地方も財政は收支の

均衡を失つて破局的な段階に立ち至つています。五十二年度の国の予算案は、総額二十八兆五千百四十二億のうち約三〇%を公債に依存しておるのであります。また、地方財政も当然のことながら、国と軌を一にして、自治省の地方財政計画によりますと、二兆七百億円の財源不足が予想されるわけであります。まさに、財政の非常事態と言わなければなりません。

わが党の委員は、予算委員会において地方財政を鋭く分析され、総理の所信をただされたわけで

思います。地方がみずからで立ち上がるうとしているのに、その手足を束縛しているのが国のやり方であります。

勢の車扱る行方なしにれば、」と答えたことはあります。

そこで、總理にお伺いをいたします。  
ただいま提案されています地方団体関係の二法案のどこに、新しい転換の時代に対応する発想ないしは施策が示されているのか、お教えをいただきたい。

地方財政の危機について、政府の施策には少しも姿勢の転換が見られないのです。今次の財政危機が起ころや、直ちに地方六団体を初め全国の地方自治体から、財政危機突破のための、そして自治権回復の諸要求や提案がなされました。特

に五十二年度の予算編成に当たって、抜本的な国と地方との財源分配の是正の問題を初めとして、交付税率の引き上げ、不公平税制の一環をなす地方税体系の中における特別措置の廃止、超過負担の完全解消、地方における起債の改善など、切実な訴えを繰り返し要請し続けたのであります。これらの中の悲痛な第一線の声に、政府は全く耳をかき

なかつたのであります。  
　言うまでもなく、国民生活の上における地方自治体の機能はまことに大であります。地方予算の

総額は国を上回り、実際に執行の段階では、公共事業の実績が、経済の七五%程度が自治体の手によって消化をされており、実態であります。ところが総理は、施政方針演説の中、「地方公共団体におかれましては、新しい転換の時代に対応して、自主的な責任でその行財政を合理化し、能率的な運営をされよう期待をいたします。」と、ただ一言で片づけて

おられるのであります。自治の發展を願う全国民の世論に対して、何一つ新しい施策も提案もなされなかつたのであります。そして、自治体は自力で立ち上がりとむなし訓示だけをされておりません。されども、変転する時代に即応して立ち上がるうといたしめておるのは、地方自治体であります。みずから創意工夫と住民自治の精神に基づいて、全国の自治体は、先進的な多くの施策を国に先駆けて実施をしているというのが実態であります。時代の変化に対応ができないで右顧左べんしているのは、地方ではなくて中央政府であろう。

思います。地方がみずからで立ち上がりうるとしているのに、その手足を束縛しているのが国のやり方であります。

そこで、総理にお伺いをいたします。

ただいま提案されております地方団体関係の二法案のどこに新しい転換の時代に対応する発想ないしは施策が示されているのか、お教えをいただきたいのであります。

地方財政を論ずる場合の基礎となるのは、自治体を国政の中でどう位置づけるのか、また自治権をどう評価するのかという価値判断であろうと考えます。憲法には、地方公共団体の運営は、地方自治の本旨に基づいて行われる旨が定められております。個人に基本的人権が保障されているのと同様に、自治権というものは住民の基本権として保障されなければならないものであります。國の下にあって、國の支配や一方的な指導を受けるというようなものではない、憲法の精神は、そう教えております。

ところが、財政制度や運営の実態は、この精神を全く無視して、旧憲法的な感覚で行われております。國と地方の財源配分の問題は、實に古くして新しい課題であります。高度成長が終わって、安定成長への努力が行われておるとき、今後の政治、経済の施策が不公平の是正に最大の重点が指向されているときに、そして総理みずから、これらの変転する時代にあっては姿勢の転換を行わなければならぬと言明をされているときに、中央、地方を通ずる制度のうちで最も不公平と言われている財源配分について全く配慮がなされたかったことは、きわめて残念であります。

地方交付税は、地方団体の財源の均衡化を図り、安定した運営を保障するにあります。ところが、経済界の変動によつて、現在はその機能を果たすことができない事態に立ち至つております。政府は、引き続き特例措置を講じて危機を切り抜けようとしたしておりますが、地方団体の財源不足は一年限りの現象ではなく、すでに恒常化を

いたしております。法の規定もまた、現状のようないたしておられます。事態を予想して対策を明示をいたしております。

政府は、直ちに第六条の三、二項によつて地方財政制度の改正、または率の変更を行ふべきです。それにもかかわらず、法の命ずるところに従わず、巨額の財源不足に対しても借入金や繰り入れなどの操作によつて一時を糊塗しようとしているのであります。

自治大臣にお伺いをいたします。

いまのような運用が、果たして地方交付税法の趣旨に沿うものであるかどうか、この不正常な形をいつ、どのような形で改善をされるのか、お伺いをいたします。

政府案は、住民税の改正で、家族や障害者控除などを引き上げて住民負担の軽減を図ろうとしておりまます。その限りでは結構でありますけれども、ここで申し上げなければならないことは、住民税の体系が所得税とは相違に開きがあるということです。

住民税は、住民全員が負担を分担すべきであるとされ、担税能力よりは応益・連帶性などが強調されているため、税率の累進性がきわめて弱いわけであります。しかし、地域においても担税力の差は年々拡大をする一方であり、税負担の公平化という観点から考へれば、累進性を一層強化をして低所得者の負担を軽減すると同時に、高額所得者にはそれ相当の負担をしてもらうことが必要であります。

ところが政府は、昨年、地方財政の赤字を理由にして、住民税の均等割を大幅に引き上げました。これは時代の要請に逆行する措置であります。

給与所得者について見ると、政府の改正案によると、所得税の課税最低限は標準世帯で二百一十五千円になりますが、住民税では百四十一万八千円となり、格差が目立ちます。地方税の基幹である住民税について、応能の原則をもと強く導入

し、税体系を再検討するお考えがあるかどうか、お伺いをいたします。

固定資産税については、租税特別措置法との関係で課税標準の特例措置等を縮減合理化されるわけであります。農林漁業等、生産性が低く、しかも国民経済の基盤となつてゐる産業に関するものと、生産性の高い第二次産業に関するものとの性格の相違を明らかにし、すでに措置の使命を終わつた後者については廃止の方向で検討されるべきものと考えます。

今回御提案の地方税法改正案は、全体から見れば若干の手直しをしようとするにとどまり、これによって当面の地方財政に活力を与えるものとはならないと思います。また、時代の転換期に当たって、自治行政の重要性を見直そうとする発想も見当たらないのであります。

国は地方を監督指導するという立場から、税制は細部に至るまで法律によって定められ、地方団体の創意工夫を生かす余地に乏しいのであります。このきわめて硬直したあり方を改め、大企業に対する外形課税の採用、税率の彈力的な運用、地域的特性に応ずる新税の創設など、ダイナミックな対応のできる地方税構想を至急まとめる必要があります。このきわめて硬直したあり方を改め、大企業に対する外形課税の採用、税率の彈力的な運用、地域的特性に応ずる新税の創設など、ダイナミックな対応のできる地方税構想を至急まとめる必要があります。

ことしも地方財政については、問題点はすべて後年度に持ち越される形となっております。しか

かも、全体の中で地方税の比率は毎年低下する一方で、自治体の自律性は危機に瀕してゐるわけです。

このようなかで、重要な問題点は、巨額の起債をどう処理するかということでありま

す。中央政府は国会の議決さえあれば赤字国債を

どんどん発行することができますが、地方はそ

う簡単にはまいりません。政府資金ならばよいので

すが、近年歳出資金に頼る部分が非常に多くなっ

ています。自治体はこの金を地域の金融機関から

集めなければなりません。金融事情が窮屈なときには、第一線の首長は銀行に頭を下げて融資を要請しなければならないという場面がしばしばあります。

市民が金融資本に頭を下げなければならないといふことであります。首長が市中銀行に頭を下げるということは、市民が金融資本に頭を下げなければならないといふことであります。遺憾ながら、このささやかな要望は実現しません。遺憾ながら、このささやかな要望は実現しません。

せんでした。

地方自治は民主政治の基礎であつて、自治体の活動が十分に機能すれば、国民へのサービス、また國政の円滑な運営も同時に達成されるはずであります。從来、ややもすると中央政府の態度の中には、地方団体に対する不信が根底に流れています。この思想が財政権の制約となり、すべての行政を通じて指揮・命令を行い、自治体の個性豊かな発展を妨げてきたのであります。かつて中央政府のすぐれた高官であった人たちがいま自治体の首長として活躍をしているのですが、それらの人たちは口をそろえて、過度の中央集権を非難し、地方分権と財政の民主化を主張いたしております。

ただ、新村さんは、私が施政方針演説で、時代の流れの変化に對応いたしまして地方自治団体も姿勢の転換をしなければならぬ、こういうことを申し上げたのですが、それを引用されまして、少しも今度の施策にそれが出ておらぬじやないか、

とがあれば、地方の姿勢転換と

いうことは、これは地方自治団体の問題なん

であります。

こういうことでございますが、地方の姿勢転換と

いうことは、これは地方自治団体の問題なん

であります。

ただ私は、地方自治が当面非常に苦しい、これ

はよく承知しております。その苦しい中で地方自

治の基盤とする全国民の総参加によって、真

の民主政治を実現すべきであると考えます。

國や地方の安定的な發展と民主主義の定着のた

めには、地方自治を充実させることが必須の条件

であります。それには、自治体の責任者や住民が

自信と責任を持って自分たちの地域を守り育てる

ことのできるよう、自主的な財源を与える運営の

基盤を確立することが不可欠の条件であります。

最後に、福田総理にお伺いをいたしますが、現

在、地方自治の發展を妨げておる最大の障害と

方、これを根本的に変える考え方があるか、こうい

うようなお話をございますが、財源配分の問題は

を、当面五對五を自途に引き上げる努力をされるお考えがあるかどうか、お答えを願います。

以上で私の質問を終わります。(拍手)

○内閣総理大臣(福田赳氏君) お答えをいたしました。

新村さんは、地方自治は民主政治の根幹である、この地方自治が円滑に動くように行財政の合理化、また整備強化を図るべし、こういうような御意見でござりますが、この点は私、全く同感でございます。

こういう事態を解決するため、地方団体金融

公庫を創設せよという要望が出たわけであります。

遺憾ながら、このささやかな要望は実現しません。

せんでした。

地方自治は民主政治の基礎であつて、自治体の活動が十分に機能すれば、国民へのサービス、また國政の円滑な運営も同時に達成されるはずであります。

財源だけで決める事はできないのです。これは地方と中央との仕事の配分、この問題とかかわりの深い問題であります。でありますから、これは財源と仕事の配分を絡めまして、今後の重要な課題としてなお取り組んでまいりたい、かように考える次第でございます。(拍手)

〔國務大臣小川平二君登壇〕

○國務大臣(小川平二君) お咎えいたします。

地方自治の基盤を充実いたしましたために、地方財源の充実を図ることが肝要でございますから、政府は今までこの点に意を用いてまいりましたところでござります。しかし、ただいまの時期

は、経済が高度成長から低成長へ移行いたします

る転換の時期でありますので、かような時期に税財政の抜本的な改正を行うということは困難でござりますが、遠からざる将来に日本の経済が安定期を迎えるに違いございませんから、そういう新しい環境下における地方財政制度のあり方とい

う点につきましては、地方財源の充実を図るとい

う観点から、先ほど御指摘をいたきました点を十分考慮に入れまして、慎重に検討してまいりました

いと存じます。

それから、政府が今回とろうとしておる措置が地方交付税法の六条の三の二項に違反するのではないかというお尋ねでございます。

## 官 報 (号 外)

の総額と地方財源の不足額との間に引き続いて著しい差異があるときには、地方行政の制度の改正を行ふか、あるいは交付税率の変更を行ふか、いずれかを行ふべしとしております。

明年度の地方財政対策に当たりましては、地方交付税率の引き上げは行いませんでしたけれども、地方交付税法六条の三の二項の規定の趣旨にかんがみまして、後年度における地方財政への影響をも十分考慮しつつ、地方財政の運営に支障が生ずることのないようにならしめますため、地方交付税の総額を一兆三百五十億円増額し、このうち九百五十億円は臨時地方特例交付金の繰り入れに

よることいたしますとともに、昭和五十五年度以降八年間にわたりまして四千二百二十五億円の臨時地方特例交付金を交付することとする、かよ

うな制度の改正で対処することとしたとしておるわ

けでござります。

それから、住民税に応能原則を導入すべしとい

う御趣旨の御質疑でございますが、住民税につきましては、所得再分配の機能を持っておる所得税

とは異なりまして、地域社会の費用に対しても広く

住民に応分の負担を求める、そういう性格にかん

がみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個人所得課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持っております所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個別課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持つております所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個別課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持つております所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個別課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持つております所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個別課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持つおります所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

の制度が設けられておるわけでござります。

個別課税につきましては、こういう住民税

の負担と高度の累進構造を持つおります所得

の負担とをあわせて、総合的な税負担が適正な

ものがみまして、今日の課税最低限あるいは累進税率

は他の団体に与える影響等をも考慮しながら、住民の十分な理解のもとに実施するよう指導をいたしております。

それから、地方債の消化対策についての御質疑

までは、政府資金を地方債計画が増加いたしま

ます。それで、五十二年度の地方債計画におき

ます。政府資金を地方債計画が増加いたしま

ます。それで、五十二年度の地方債計画におき

ます。政府資金を地方債計画が増加いたしま

体が切実に要求していたところの地方交付税率の引き上げや、地方団体金融公庫の創設などは見送るという結果であります。

これまでに、地方財政は三年も連続して一兆円以上の巨額の財源不足を生じております。

それから、地方債の消化対策についての御質疑

までは、その補てん措置として交付税特別会計の借り入れと地方債の増発という、地方に借金を押しつけるがごとき臨時の措置で糊塗しようとしている

にすぎないのであります。

このようなことは、交付税の先食いであり、実質的に交付税の引き下げになると思うわけであり

ます。交付税法六条三の二項では、引き続き著し

い財源不足を生じたときは、交付税率の引き上

げ、また制度の改正を行うと明示しております

が、政府は、一体今日の地方財政危機をどのよう

に見ているのか、ますもってお伺いをするもので

あります。(拍手) 交付税率の引き下げを行わない

ことがあります。(拍手)

さらに、義務教育施設整備事業債について、そ

の全額を政府資金をもって充てる、また公営住宅

建設事業債あるいは産業廃棄物処理事業債につき

ましても、新たに公営企業金融公庫資金を充てる

等の措置を講じておりますが、運用の面におき

ます。資金調達力の弱い一般の市町村に対し

ましても、資金調達力の弱い一般の市町村に対し

る結果であります。

これまでに、

は、

次に、地方財政計画についてであります。五十年度の地方財政決算によれば、決算額は財政計画よりも単純計算で六兆円前後も上回る実態であります。このような地方の実態を無視して大きな乖離を生じていいことは、地方財政運営の指針とはとうていなり得ないのであります。したがって、地方財政の実態に合わせた地方財政計画を策定すべきであり、この点についてのお考えをお伺いしたい。

次に、地方財源の強化及び不公平税制の是正についてお尋ねをいたします。

五十年度都道府県決算がすべて赤字となつてゐる最大の原因是、事業税の大額な減収によるものであります。これまで法人事業税の外形課税は長年の懸案であります。事業税は、その創設の経緯から見ても物税として定められたものであり、今日のような所得課税方式をとること自体、税体系上からも不合理であります。地方の安定的税の確保という立場から、事業税の外形課税は五十二年度から実施すべきであると考えますが、見解を賜りたい。

また、大企業優遇の非課税措置は、現在ではもやは不公平税制の象徴であるとともに既得権化しております。その洗い直しについては政治の最大課題であり、政府も約束をしているところであります。しかし、今回の政府の地方税改正案は、十七項目について廃止、縮減はしているといふものの、抜本的見直しにはなっておらず、しかも国税の地方税へのはね返りによる減収を遮断するという最低の措置すらも講じていないのであります。税財源の確保という立場に立つて考えると、不公平税制を温存し、税負担の強化を図ることは、ますます税の不公平を拡大することになると思うが、どうか。非課税措置及び租税特別措置を五十二年度中に洗い直すべきであるが、総理の決意のほどをお示し願いたいのであります。(拍手)

次に、住民の税負担軽減についてお伺いをいきます。

今回、政府は、住民税の課税最低限を百八千円に引き上げていますが、これは政府へ一  
度での物価調整減税にしかすぎません。最近の諸  
置では住民の税負担は何ら解消されるとは言えな  
いのであります。住民税の課税最低限を大幅に引  
き上げる意思があるかどうか、お示しをいただき  
たいのであります。

次に、公営企業についてであります。

交通、上水道、病院などの地方公営企業は、大  
きな赤字を抱えております。社会情勢の変化や企  
業を取り巻く外的条件の悪化等により、企業努力で  
のみでは経営の健全化はますます困難となつてお  
り、従来からの不良債務のたな上げや利子の一部  
補給という手段では、これが解決は不可能であります。危機に瀕している地方公営企業の健全化を  
図るため、建設費などの固定資本の大額な国庫補  
助制度の確立を図るなど抜本的対策を必要と考え  
るが、政府の見解を承りたいと思います。

最後に、地方行政及び財政の抜本的改革につい  
てお尋ねをいたします。

今日の地方行財政は、直接的には政府の経済政  
策の失敗による不況とインフレによるものであります  
が、根本的には行政及び財政上の構造的欠陥  
が多く作用していると想うわけであります。

これまで政府は、住民に密着した行政について  
も、地方自治体に自主財源を付与するという方向  
での対策ではなく、機関委任事務やひもつきの補  
助事業をあやすなど、行政的にも財政的にも中央  
が地方を統制する政策を取り続けてきたのであり  
ます。このような状態を今後も続けていくならな  
ば、地方自治体は全く形骸化され、中央集権の道  
に逆戻りすることは明確であります。

国と地方の財政秩序を確立するためにも、機関  
委任事務は廃止し、また補助事業の抜本的洗い直  
しを行うなど、できるだけ自治体の権限や財源を充  
強化する方向の改革を行ふべきであります。総理方  
ははどう考えているか、また、八月までに行政改  
革はどう考えているか、また、八月までに行政改

○内閣総理大臣(福田赳氏君) 権藤さんにお答え申し上げます。

今回の地方財政の危機をどういうふうにとらえているか、こういふお尋ねでございますが、これは申すまでもございませんが、石油ショック、あの影響によるところの長期不況の結果である、非常な困窮な状態にあるというふうにとらえておるのであります。この状態はひとり地方団体だけではないのです。國もまた大変な状態に追い込まれておるわけであります。そういう苦しい立場の中の國ではありますけれども、とにかく交付税率の改正はしなかつた。これは非常に基本的な問題でありますので、いまこれをやることは適當でない、そういう判断のもとに交付税率の改正はしなかつたのであります。それにふさわしい、その要請にこたえるための交付税額の引き上げ等を行つておるわけであります。これは決して交付税法に違反するものじゃないのであります。臨時的に違法ではありますけれども制度の改正である、かように考えております。

また、地方債消化のために新しい公庫をつくつたらどうかといふ御提案でございます。これは御提案を待つまでもなく、自治大臣からそういう要請がありました。開議においてはこれを検討したわけであります。しかし、これは地方の金融制度としていたしまして非常に基本的な問題である、そういうなことで、五十二年度はこれは採用しなかつたわけであります。しかし、今後の検討問題としておくということにいたしたい、かように考えております。

なお、金融公庫の創設は見送りましたものの、事務や財源を適正配分する意思があるかどうか、あわせてお伺いをするものであります。

以上、数点についてお聞きいたしましたが、總理並びに関係各大臣の率直かつ前向きの答弁を要求し、私の質問をいたしました。(拍手)

[内閣総理大臣福田赳氏君登壇]

うその何をするんだというメリットにつきましては、十分配慮しておいた次第でございます。

次に、地方公共団体の発行する縁故債、これに日本銀行の適格担保性を与えたたらどうかというよう、これも御提案でございます。もとよりこれは日本銀行の問題でござりまするから、私から意見を申し上げることはこれは差し控えたいのでありまするけれども、いま、これにつきましては若干問題があるというので、日本銀行では態度は決めておりませんけれども、日本銀行におきまして前向きでこれを検討されることを、私としては期待をいたしております。

次に、地方財政計画と決算が乖離しておるじゃないかといふ御指摘でございますが、そのとおりでございます。しかし、これは財政計画の性格上やむを得ない面もあるのでありまするけれども、あんまり乖離が大きいことは、これは妥当ではございませんので、乖離を縮小するという方向で努力をいたしたいと思います。

それから、国と地方の事務、財源の再配分問題でございます。これはなかなかむずかしい問題で、八月の行政改革、この際までに結論を出しかというようなお話をございますけれども、これはそう簡単にはまいりません。地方制度調査会の意見等聞きまして、慎重に、しかし積極的に対処してまいりたい、かように考えておる次第でございます。

自余の質問に対しましては、自治大臣等から御答弁申し上げます。(拍手)

○國務大臣(坊秀男君) 地方債の消化につきましては、五十二年度の地方債計画において、政府資金、公庫資金の増額等によりまして、銀行等縁故債資金により消化されるべき地方債を五十二年度に比較して大幅に減額いたすとともに、義務教育施設については、原則として全額を政府資金で引き受けなど、政府資金の配分に配慮を払つてお

りまして、特に心配をする必要はないようになります。

なお、大蔵、自治省の間におきまして、公営企業金融公庫の改組については、五十二年度において行わないものとし、地方債の消化の円滑化につきましては、引き続き大蔵、自治省で方策を検討し、できるだけ速やかに結論を得るということを合意いたしておりますので、今後ともこの線に沿つて進めたいと考えております。

縁故債については、総理の御答弁がございました。

## 外 報 号

超過負担につきましては、政府は從来から、毎年度の予算編成に当たりまして、社会経済情勢等の動向を勘案して、国庫補助基準の改善に努めてまいっております。地方公共団体とは、自治省がお答えするだろうと思いますが、自治省を中心として常に意思の疎通を図つておりますので、改めて國、地方の調査会を設けるということはさしあたって必要はない、かように考えております。

それから、事業税の外形標準化でございますけれども、これはやはり税制の根幹に触れる問題でございますので、非常に重大問題でございます。そこで、これにつきましては税制調査会におきまして真剣に検討をしてもらっております。(拍手)

〔國務大臣小川平一君登壇〕

○國務大臣(小川平一君) お答えいたします。

交付税率の引き上げ、公営企業金融公庫の問題あるいは地方財政計画と決算との乖離等の問題については、総理から答弁がございましたので、省略をさせていただきます。

超過負担の問題につきましても、ただいま大蔵大臣から答弁を申し上げましたので、省略をさせていただきます。

事業税に外形標準を導入すべしという問題につきましても、ただいま大蔵大臣から答弁があつたとおりでございます。

住民税の税負担をさらに軽減を図るべしという

御質疑でございますが、明年度の地方財政は依然としてきわめて厳しい環境下にございますため

に、住民税の減税を実施することはきわめて困難な状況にあるわけでございますが、所得税におきましても負担調整的な減税が行われるということを考えますと、所得税のいわゆる控除失格者で

を考えてみると、所得税の納稅義務を負う所得階層の住民税負担のあり方についても配慮することが必要であると考

えますと、基礎控除、配偶者控除及び扶養控除の額をそれぞれ引き上げることによって住民税の減税を行うこととした次第でございます。この結果、夫婦に子供二人の給与所得者の課税最低限を百三十万九千円から百四十一万八千円に引き上げることとなる次第でございます。

それから、公営企業の固定資本の国庫補助制度についての御質疑でございました。地方公営企業には地下鉄あるいは上水道等膨大な固定資本を必要とする事業がございますが、これらにつきましては、その負担を軽減し、低廉なかつ安定したサービスの供給が可能になりますように必要な応じて水道水源開発等施設整備費補助など建設費についての補助を行つております。今後におきまして、事業の性格、経済情勢等を勘案いたしまして、国庫補助制度の改善には十分配慮してまいりたいと考えております。

それから、租税特別措置についての御質疑でございますが、国の租税特別措置の地方税への影響ということにつきましては、税制調査会の長期答申等におきましても、できるだけ回避すべきであるとされておりますので、今日までもそのような措置を講ずるように努力してまいったところでございます。

ところが、地方財政計画を見ると、地方がいかにも同様の軽減を行うことが適当なものもあります。したがつて、地方団体が国庫補助事業を消化するのに追われているこの現状は改めるべきで、自主的創意で行う単独事業が活発になることを望みます。

行政は緻密だけでいいものではありません。わかりやすい行政が大事だと思うのです。交付税制度、これはかつてはわが国行政の誇るに足る制度であったのかもしれません。しかし、いまや一部官僚で数字を操る密室行政となってしまった以上、その歴史的役割りを終えたものとして、思い切つて廃止すべきではないでしょうか。

この地方交付税が国から地方への交付金か、あるいは地方団体固有のものはしばしば論議されまいました。私は、それは地方団体固有の財源と信じます。しかし、今回の改正案の内容、すなわち国から借りたり返したりの複雑な姿を見るに、交付税の国への依存度の強いことを感じないわけにはいきません。思い切つて廃止し、そして

までは、最近の地方財政の事情にかんがみまして、明年度の税制改正に当たっても、昨年度に引き続いて見直しを行いまして、政策の必要性等を勘案しながら、できる限りの整理合理化を行うことにいたしております。

なお、租税特別措置につきましては、これからも既得権化、慢性化を防ぐ見地から、国税、地方税を通じまして、絶えず見直しを行つて、整理勘案しながら、できる限りの整理合理化を行つてまいり所存でございます。(拍手)

○議長(保利茂君) 川合武君。  
〔川合武君登壇〕

○川合武君 私は、新自由クラブを代表して、昭和五十二年度地方財政計画、地方税法の一部を改正する法律案並びに地方交付税法の一部を改正する法律案について、総理大臣並びに自治大臣に質問いたします。

私たち、国と地方団体、それぞれの責任の分野をはつきりさせ、それに伴う財源の裏づけを明確にすべきという考え方ですが、この見地に立つと

ます。そこで、さればこそ役所は知恵をしほり、各地方団体の特殊性をあらわそうと補正係数を取

り入れてはいるが、これが種別補正、段階補正、密度補正、態容補正、寒冷補正、人口急増補正、財政力補正、人口急減補正と複雑混沌の姿を呈し、住民の理解を得ることは不可能でございま

す。

また、考えてみると、この交付税の基礎は標準

団体の考え方で、これは市町村で言えば人口十万の都市を想定いたします。この十万の規模で算定された経費はあるいは五千の村にあるいは百万の都市に当てはめることは、元來不自然だったと思いま

す。そこで、さればこそ役所は知恵をしほり、

上、この制度の役割りはすでになくなってしまつたと思うのですが、どうでしょうか。

また、考へてみると、この交付税の基礎は標準

団体の考え方で、これは市町村で言えば人口十万の都市を想定いたします。この十万の規模で算定さ

れた経費はあるいは五千の村にあるいは百万の都

市に当てはめることは、元來不自然だったと思いま

す。そこで、さればこそ役所は知恵をしほり、

各地方団体の特殊性をあらわそうと補正係数を取

り入れてはいるが、これが種別補正、段階補正、

密度補正、態容補正、寒冷補正、人口急増補正、

財政力補正、人口急減補正と複雑混沌の姿を呈

し、住民の理解を得ることは不可能でございま

す。

行政は緻密だけでいいものではありません。わ

かりやすい行政が大事だと思うのです。交付税制

度、これはかつてはわが国行政の誇るに足る制度

であったのかもしれません。しかし、いまや一部

官僚で数字を操る密室行政となってしまった以

上、その歴史的役割りを終えたものとして、思ひ

切つて廃止すべきではないでしょうか。

この地方交付税が国から地方への交付金か、あ

るいは地方団体固有のものはしばしば論議され

まいました。私は、それは地方団体固有の財

源と信じます。しかし、今回の改正案の内容、す

なわち国から借りたり返したりの複雑な姿を見るに、交付税の国への依存度の強いことを感じない

わけにはいきません。思い切つて廃止し、そして

かわりに、たとえば所得税を一〇〇%地方税に移すなど、地方にしつかりとした自主財源を与えるべきだと思いますが、自治大臣、いかがでしょうか。  
か。見解を伺いたいと思います。

ところで、総理に会計年度、国庫補助金のあり方、税の一元化について質問いたします。

地方公共団体の会計年度と国の会計年度とは同じ四月に始まりますが、しかし、公共事業について言えば、国の予算が成立し、それから地方側の段取りとなるから、実際には始まるのは相当おくれます。北の国では雪のちらつく前に仕事完了するには困難です。この悩みは訴え続けられ久しいのです。公共事業の景気浮揚に占める重要な地位、これは総理の方説されるところですが、問題解決のため国の会計年度を一月一日からにして、地方団体が三月に年間を通じての本格予算を編成できるようにすべきだと思いますが、総理の方説されるところです。

さらにもう一つの町づくりをするとき、現行制度では街路は街路、下水は下水、保育所は保育所と縦割り施設別補助です。いわば点と線の補助です。しかし、実際の町づくりは、総合されたいわば面と言ふべきです。この点と線の補助がばらばらに行われるため、保育所はできたが道路は未完成である、学校は建ったが下水は工事中という混乱を生んでおりますけれども、これを正すためには、施設別補助金の流用を認め、地方団体みずからが進度みぐあいの調整ができるようになりますべきではないか。せんか。

私たち、補助金制度は原則として全廃し、地方自治体の自主財源とすべきだと思うのですが、とりあえず当面、現在の国庫補助金制度のもとでも、もっと地方団体に流用を認め、みずから判断で効率的に使えるようになすべきではないか。総理のお考えをお伺いいたします。

最後に、税の一元化について質問いたします。私は、さきに地方交付税廃止を言いました。一

かし、これはさしあたっての方策であり、基本的には国税、地方税の一本化を提案いたしたいと思います。税の徴収を一本化すれば、事務は格段と簡素になると思います。往々にして、徴税の一元化というと国税にまとめるように思われますけれども、私の提案は、地方自治体にすべての税を徴収させ、国が必要とする経費については地方から逆に国に交付する、税の仕組みを全く変える考え方でございます。もとよりこの場合、財源調整措置を必要としたしましようけれども、一本化する。そして、國、地方を通じて全部の仕事量のうち七割を行なうのが地方であり、國は三割であつてみれば、地方側に税徴収の役を担わせるべきだと思ひます。これについて総理のお考えを承りたいと思います。

新自由クラブは、地方自治についてこう考えます。いま若人は去り疲弊した農村、自然をブルドーザーで踏みにじり造されたベッドタウン、この現状の町や村に新しい息吹を吹き込み、まことに地方自治を確立する基盤をつくり上げていきたい。そして、そのためには、地方自治体の創意と活力を生かさなければならぬ、いまの行政の中央集権化を打ち破らなければならない。

かく考えるとき、ただいま上程されている三案件いづれを見ても、地方自治確立のため一步でも前進しようとする苦心も意欲も認められない。このことに寂寥、物さびしさを感じつ質問をいたしましたが、地方財政計画、地方交付税制度、会計年度、国庫補助金、税の一元化についての総理大臣、自治大臣の答弁を求め、私の質問を終わります。(拍手)

(内閣総理大臣福田赳氏君登壇)

○内閣総理大臣(福田赳氏君) 国の会計制度を廢年制に改めたらどうかという御提案であります。これは古い課題でございます。私もずいぶんこの問題を検討したことがあります。何せこの曆年制でなくして四月一日から三月三十一日までといふ現行の制度は、実に九十年の歴史を持つのです。

その九十年の歴史の中で、國の諸制度といふもののがみんな今日の会計年度方式を前提といたしましてでき上がつておるわけです。ですから、これはひっくり返すということはなかなか容易なことです。川合さんのおっしゃることもよくわかります。けれども、また、今日の制度の上ではあるいは債務負担制度をうまく使いこなす、あるいは練り越し制度の運用をうまくやる、あるいはこの国会の御協力を得て予算が早く成立する、こういうようなことになりますれば、私は現行の制度でいささかも支障はないというふうに考えておる次第でございます。(拍手)

それから、国庫補助金の相互流用を認めるべきではあるまいか、こういう御説でございますが、これは川合さんのおっしゃる気持ちは、私はよくわかります。わかりますけれども、国庫補助金は國の特定の施策を地方にお願いして実施してもらうという趣旨をもつててきておるものでありますので、その補助金相互の間におきましてこれを流用するということになりますと、國の補助金を出す目的を滅却する、こういうことになりますので、これは妥当ではない、かように考えておりま

す。

ただ、補助金行政の効率化、事務の簡素化、そういうことを考えますときに、補助金の統合やその他の合理化につきましては、できる限りの努力をするべきものである、かようにも考える次第でございます。

次に、国税を地方税に一元化せよ、そして地方団体が徴収した金を今度は逆に國に交付せよ、こういう御提案でござりますが、私はこれは珍しい考え方だと思うのです。國がみずから行政をやっていく上におきまして、やはり國が租税を徴収するという立場になければ、これは日本國に責任を持つというような体制と私は言えないと思うのです。

たたか国と地方との間でわれわれのわれの利害を尊重する、その間において重複する問題があるのは片づけられないかということがあらうと思うのです。たとえば、国税の徵収、国税は国税として国が決定します、地方税は地方税として地方が決定します、その決定した税の徵収を受けるのはひとしく國民でございますから、その同じ國民のところへ行つて、國税をお願いします、地方税をお願いします、こういうのはあるいはいささかダブつておると言わればそういう面がなしとしない、こういうふうにも考えられるのであります、その辺は私は工夫の余地があるのであるまい、さよううに考える次第でございますけれども、國税を地方税に一元化し、地方団体から國が交付金をいただくという制度につきましては、賛成いたしかねます。(拍手)

Digitized by srujanika@gmail.com

昭和五十二年三月一日 衆議院会議録第八号 朗読を省略した議長の報告

(説明(保和茂君)) これにて質疑は終了いたしました。

○議長(保利茂君) 本日は、これにて散会いたし  
ます。

欠

(常任委員辞任及び補欠選任)  
一、去る二月二十四日、議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。

出席國務大臣	福田赳氏
内閣總理大臣	福田赳氏
大藏大臣	秀男君
自治大臣	平二君
小川	

○朗読を省略した議長の等告  
(見込額書受領)  
一、去る二月二十五日、内閣から、地方交付税法第七条の規定に基づく昭和五十二年度地方団体の歳入歳出総額の見込額書を受領した。

一、去る二月二十四  
て、次のとおり理

一、去る二月二十四日、議院運営委員長において、次のとおり理事の補欠を指名した。  
理事　吉田　之久君（理事吉田之久君去る二月二十四日委員辞任につきその補欠）

黑刺 —— 二十一世祖 —— 二十二世祖

山本慎二郎君（理事山本慎二郎君去る  
二月十六日委員辞任につきその補欠）

運輸委員会 理事 渡辺 芳男君（理事齊藤正男君去る）

月二十五日理事辞任につきその補欠選任		常任委員会	
法務委員		去る二月二十四日、議長において、次のとおり常任委員の辞任を許可し、その補欠を指名した。	
辞任	日野 市朗君	辞任	阿部 昭吾君
不破 哲三君	正森 成二君	阿部 昭吾君	白野 市朗君
阿部 昭吾君	白野 市朗君	辞任	補欠
大原 亨君	多賀谷眞穂君	大原 亨君	阿部 昭吾君
渋沢 利久君	石野 久男君	渋沢 利久君	正森 成二君
西田 八郎君	吉田 之久君	吉田 之久君	白野 市朗君
浦井 洋君	不破 哲三君	不破 哲三君	白野 市朗君
工藤 晃君	山口 敏夫君	山口 敏夫君	白野 市朗君
石野 久男君	多賀谷眞穂君	石野 久男君	白野 市朗君
多賀谷眞穂君	吉田 之久君	吉田 之久君	白野 市朗君
吉田 之久君	不破 哲三君	不破 哲三君	白野 市朗君
山口 敏夫君	山口 敏夫君	山口 敏夫君	白野 市朗君
阿部 亨君	坂本 恭一君	坂本 恭一君	白野 市朗君
石野 久男君	佐藤 敬治君	佐藤 敬治君	白野 市朗君
多賀谷眞穂君	大橋 敏雄君	大橋 敏雄君	白野 市朗君
浅井 美幸君	河村 勝君	河村 勝君	白野 市朗君
河村 勝君	正森 成二君	正森 成二君	白野 市朗君
大原 亨君	佐藤 敬治君	大原 亨君	白野 市朗君
佐藤 敬治君	佐藤 敬治君	佐藤 敬治君	白野 市朗君
大橋 敏雄君	大橋 敏雄君	大橋 敏雄君	白野 市朗君
辞任	補欠	補欠	補欠
春田 重昭君	浅井 美幸君	多賀谷眞穂君	多賀谷眞穂君
山口 敏夫君	工藤 晃君	石野 久男君	石野 久男君
大橋 敏雄君	大橋 敏雄君	大橋 敏雄君	大橋 敏雄君
決算委員			
辞任			
春田 重昭君			
山口 敏夫君			







昭和五十一年三月一日 衆議院会議録第八号

明治二十九年三月三十日  
第三種郵便物認可日

定価 一部 一一〇円

発行所

大藏省印刷局  
東京都港区赤坂葵町二番地 郵便番号一〇七  
電話 東京 五八二 四四一(六代)